

Edición del 3 de septiembre de 2023  
 Año 115 - N°6.6403  
**Representante Legal y Director:**  
 Obispo Óscar Blanco Martínez OMD  
**Editor:** Pbro. Fredy Subiabre Matiacha  
 fredysubiabre@gmail.com  
**Impresión:**  
 Patagónica Publicaciones S.A.  
**Diseño Editorial:** Jacqueline D.  
 www.iglesiademagallanes.cl



# El Amigo de la Familia

Semanario fundado por Mons. José Fagnano el 19 de enero de 1908

No partimos de cero,  
 Partimos de  
**CRISTO**

Festividad de Jesús Nazareno en Imágenes

## JESÚS NAZARENO DE LA PATAGONIA ¡RUEGA POR NOSOTROS!

El domingo 27 de agosto se celebró la fiesta de Jesús Nazareno en Magallanes. El Pastor diocesano manifestó que, como Iglesia, debemos agradecer al Señor por lo que esta fiesta representa. El tesoro de la religiosidad popular que ha llegado de Chiloé y que ha traído esta hermosa devoción a la Patagonia... “Queremos manifestar esa fe que se canta, que se reza, que se peregrina al ritmo del acordeón, la guitarra y el bombo. Una manifestación hermosa que es digna de ser cuidada y promovida, porque es la fe del pueblo sencillo. Pero además se transforma en un desafío en la hora actual. Jesús Nazareno reconcilió a cinco pueblos en conflicto. En Chile estamos divididos en “dos islas” antagónicas y de desencuentro: Que Jesús Nazareno de la Reconciliación nos hermane y haga de Chile un país fraterno y justo; que el Señor nos ayude a reencontrarnos”.

### PUNTA ARENAS (Imágenes de Rodrigo Maturana/LPA)



### PUERTO NATALES



### PORVENIR



# EL TESTIMONIO DE FE DE MATEO MARTINIC BEROS

**N**uestro premio nacional de historia ha tenido un vínculo personal con Dios desde su primera infancia, marcado por la vivencia de una fe sencilla inculcada por su madre y traspasada desde sus abuelos, inmigrantes croatas. Esa vivencia religiosa se llevó a la práctica en su máxima expresión como dirigente de las juventudes católicas de la época, donde fue líder de las distintas compañías salesianas.

Mateo Martinic Beros, hoy con 91 años, sigue rezando el rosario todos los días. Y recuerda con nostalgia la participación presencial en la eucaristía dominical, que fue interrumpida por la pandemia, la que fue un hábito y costumbre familiar en su matrimonio desde los comienzos. Conversamos con él para hacer recuerdo de su experiencia de vida de fe, de la evolución que ha visto en la Iglesia Católica con el paso de los años y, de lo que a su juicio personal, está pendiente por modernizarse.

## - ¿Cuál es su primer recuerdo de vida de Fe? ¿Cómo conoció a Dios?

“Conocí al Señor a través de mi madre. ¿Cómo iba a ser si no pues! Cuando ella, de chiquito, me acostaba, me hacía la señal de la cruz y me decía en croata “rézale a Dios”. Y después me enseñó el “ángel de la guarda”. Así entró el Señor Jesús en mi vida, a través de ella. Y, de ella, hay que remontarse a los cristianos viejos, de generaciones”.

## - ¿Su familia era muy religiosa, practicante?

“Si, sobre todo los Beros, mi madre, mi abuelito, eran muy católicos. La zona de Dalmacia de dónde venían era una tierra antigua y profundamente cristiana. De ahí llegaron nuestros viejitos y nos trajeron la fe con que nos criamos”.

## - ¿Qué recuerdos de la práctica religiosa tiene de ellos durante su niñez?

“Primero, la sencillez en esto. Cosas que me marcaron, yo iba a ver a mi abuelito Nicolás que era albañil y que vivía cerca de la Costanera. Estaba con mi Nona Margarita y recuerdo que él siempre que estaba descansando tenía un rosario en la mano. Lo mismo que mi Nona, de ella tengo ese recuerdo vivo hasta el final: ella al lado de la estufa, siempre vestida de negro, con una falda larga y un chal sobre las rodillas y tenía el rosario. Muy bonito. Esas cosas recuerdo. Era todo sencillo, una fe donde Dios estaba en la vida cotidiana. Recuerdo que mi mamá me decía: “el pan es de Dios” y había que comerse todo el pan para no botar. Cositas que te recordaban en el día a día. Cosas que se me grabaron y que ahora, de viejo, revivo esos momentos tan lindos. Una fe sencilla, sin complicaciones”.

## - A medida que fue creciendo ¿cómo avanzó y creció su relación con el Señor?

“Recuerdo que hice el silabario en el año '39 en la escuela de doña Julia Garay Guerra, una profesora muy noble y que arriba de su escritorio tenía un crucifijo. Esa señal sencilla que estaba ahí nos recordaba la presencia del Señor. Algo que se repitió en el Liceo San José en todas las aulas”.

## - ¿Cómo fue su experiencia religiosa en el San José?

“Yo entré en el año '40 a segunda preparatoria hasta egresar el '49 del 6to año de Humanidades. Ahí me vinculé con toda la práctica religiosa. En ese tiempo tenían los salesianos lo que se llamaban las “Compañías”, que eran grupos escolares, voluntarios, que hacían prácticas religiosas especiales.

Primero estaba el “pequeño clero”,

quienes con sotana roja y roquete blanco ayudábamos en las misas. Fui del pequeño clero. Luego, en preparatoria, fui de la compañía de “San Luis”, hacíamos concursos, voluntariado, catequesis, etc. Luego vino la compañía “del santísimo”. Y en el segundo ciclo apareció el Centro Interno de Acción Católica.

Los años '40 eran los tiempos de culminación de una época especial de la Iglesia Católica, en lo que había sido el papado de Pío XI, tiempos de una Iglesia triunfante, la manifestación en el mundo, el Cristo rey, los grandes congresos eucarísticos, se llamaba a hombres y mujeres a incorporarse a la juventud católica y vivir una especie de vida militante. Era una especie de forma religiosa de expresar lo católico, que en otras partes del mundo se estaba expresando en los movimientos fascistas.

Fui presidente de todas las compañías en cada una de sus etapas y de la Acción Católica. Con eso llegué al final de la vida escolar y me designaron delegado de Magallanes ante el Consejo Nacional de la Juventud Católica y ahí tuve una breve actuación el año '50 y conocí a gente muy importante”.

## - ¿Cómo era la juventud de esa época en cuanto a la religiosidad?

“Los que estábamos en la Acción Católica respondíamos a una especie de llamado a manifestarnos, ser identificados como católicos militantes. Pero también habían diferencias entre nosotros, algunos eran tibios e indiferentes, a pesar de que teníamos la misa diaria en el colegio. Algo que me impresiona hoy día y por lo poco que sé, no se ve prácticamente a jóvenes católicos hoy. Esa etapa que viví como dirigente juvenil, se extendió hasta el año '53-54 en Punta Arenas, porque me casé. Cuando retorné a la universidad, el año '60, fue para mí una tremenda sorpresa que en solo 7 años había un gran cambio y nadie sabía nada de la Acción Católica, era como que hubiera pasado un siglo desde la iglesia triunfante”.

## - ¿Qué le gustaba de participar en esos grupos religiosos juveniles?

“Las prácticas religiosas. Por ejemplo, en el colegio teníamos la misa y era obligación asistir todos los días. Era una suerte de rutina. Después las famosas oraciones, no las de viva voz, si no que nos que nos motivaron a hacer recogimiento y rezar solitos, que fue lo que más me gustó al final. Lo que me fue quedando fue la cosa sencilla. No fui un gran lector de la Biblia, fui un lector de los evangelios, muy motivado por el Nuevo Testamento y me impresionaba y me ha gustado leer siempre momentos



tan lindos de la vida del Señor, como el Sermón de la Montaña”.

## - ¿Tenía hábitos religiosos personales?

“Siempre. En la noche rezar desde siempre, desde que mi madre me enseñó. Y en la mañana un pensamiento que he practicado hasta el día de hoy cuando me voy a levantar y que es dar gracias a Dios por el nuevo día que viene y que nos siga manteniendo, a mi esposa y a mí, bien”.

## - ¿Con quién son sus vínculos religiosos hacia el cielo?

“Con Jesús directamente y por la advocación del Sagrado Corazón que siempre me motivó mi madre. La Virgen María, por su puesto, hasta el día de hoy soy mariano”.

## - De adulto, casado, con su esposa ¿Qué prácticas religiosas mantuvo en el tiempo?

“Con Lola hasta hace 3 años atrás, por la pandemia, íbamos a misa dominical. La frecuencia en la eucaristía y el rosario en común lo mantuvimos durante muchísimos años. Y yo sigo apegado hasta el día de hoy, rezo el rosario todos los días”.

## - ¿Qué encuentra en el Rosario?

“Primero un recuerdo para el Señor y la Virgen, eso siempre. Y la sensación de estar cumpliendo la experiencia del rito que me liga con la tradición familiar y con la historia, que me hace sentir bien, que me permite dar gracias por lo que recibo y que me permite, también, hacer algo”.

## - ¿Cómo participó de la vida comunitaria de la Iglesia?

“Si, pero poco. Por la ubicación de nuestra primera casa de casados íbamos a misa a la Catedral, pero después, al cambiarnos de casa, y hasta hace poco, a María Auxiliadora. Ahí participamos en distintos grados”.

## - ¿Qué cambios ha visto en la Iglesia, con el paso del tiempo, que lo han sorprendido?

“Los cambios entre aquella iglesia triunfante y el cambio que comienza con Juan XXIII, la apertura, abrir las ventanas de la Iglesia, renovación tan necesaria que la he ido viendo y viviendo a la distancia. Es algo muy personal, pero qué lindos los tiempos evangélicos y esa sencillez inicial, los primeros siglos que siguieron a la muerte de Cristo. Después vino el gusto por el poder y todo fue cambiando. Finalmente, con el tiempo eso fue cambiando y uno ve, comparte y participa, en la medida de lo posible, con ese afán de cambios, ir renovando por una parte, tratando de volver a la Iglesia de los tiempos evangélicos. Y eso es lo que me preocupa y me sigue preocupando. A mí me gustaría ver a las mujeres definitivamente incorporadas a la labor, como los sacerdotes. En eso las iglesias protestantes nos han dado un ejemplo. Cómo me encantaría que la Iglesia fuera mucho más abierta en materia del celibato religioso, que permitiera luego a los sacerdotes casados, como en la Iglesia Ortodoxa, y sin traumas”.

## - ¿Cree que la Iglesia tiene que modernizarse más?

“Mucho. Liberarse de esa carga que comenzó a acumular desde Constantino en adelante, que fue transformando al Papa en una especie de monarca. No. El Señor no hizo del papa, hizo el primer obispo. No el papa emperador o papa Rey y con toda la carga que después se fue agregando. Todo eso debiera terminarse y volver a la sencillez. Y estoy seguro que esa sería una forma de ir recuperando el corazón de la gente, sobre todo en los tiempos en que vivimos”.

**UNO VE, COMPARTE Y PARTICIPA, EN LA MEDIDA DE LO POSIBLE, CON ESE AFÁN DE CAMBIOS, IR RENOVANDO POR UNA PARTE, TRATANDO DE VOLVER A LA IGLESIA DE LOS TIEMPOS EVANGÉLICOS. Y ESO ES LO QUE ME PREOCUPA Y ME SIGUE PREOCUPANDO.**



## MARÍA AUXILIADORA: 115 AÑOS EDUCANDO EN PORVENIR

Múltiples actividades artísticas y culturales se llevaron a cabo en la ciudad de Porvenir para celebrar un nuevo aniversario del Colegio María Auxiliadora, que desde el año 1908 marca presencia en la localidad fueguina, producto del esfuerzo de la congregación salesiana para poder llevar su proyecto educativo a una de las zonas más aisladas de nuestro país.

Así, tras 115 años de existencia, el colegio María Auxiliadora, que hoy es administrado y sostenido por la Fundación para el Desarrollo de la XII Región de Magallanes, FIDE XII; comenzó su agenda de actividades con una caravana conformada por la comunidad mariana que se desplazó a lo largo de la ciudad, para continuar con una competencia de baile para los alumnos y alumnas de la institución y luego dar paso a la gran velada celebrada en el salón de eventos del colegio María Auxiliadora, donde estudiantes presentaron números de baile, canto y actuación para conmemorar el aniversario de su colegio. En la actividad estuvieron presentes

el Alcalde de Porvenir, José Gabriel Parada; concejales de la comuna; el sacerdote y párroco de Porvenir, Alejandro Fabres; y representantes de las distintas instituciones educativas porvenireñas; además de la Directora del establecimiento, María Cristina Lorenzo y el Director ejecutivo de FIDE XII, Reinaldo Leiva.

Ya se cumplen 9 años desde que FIDE XII se convirtió en sostenedor de esta gran obra que cumple un rol clave en la educación de Porvenir, siendo una de las 4 instituciones de educación básica y media presentes en la ciudad. La semana de aniversario finalizó con un desayuno y fiesta de disfraces donde participaron estudiantes y funcionarios del colegio; y el pasado lunes se celebró una eucaristía en manos del párroco Alejandro Fabres, en la capilla del liceo (Felipe Oyarzún – Encargado de Comunicaciones FIDE XII).



## ENTREGA DEL PADRE NUESTRO A LOS NIÑOS DE LA CATEQUESIS DE PRIMERA EUCARISTÍA EN LA PARROQUIA DE CABO DE HORNS

En la tarde de día 26 de agosto, en el templo parroquial Nuestra Señora Virgen de la Patagonia, se efectuó la celebración de la entrega del Padre Nuestro a los niños y niñas que se están preparando para su primera eucaristía, quienes fueron acompañados por sus padres y catequistas. En un ambiente grato y fraterno, se realizó una pequeña actividad en torno a lo que significa esta oración que nos enseñó el Señor, reflexión que cada uno de los niños y niñas plasmo en un dibujo.

Posteriormente, se bendijo el recuerdo de la celebración y se dio una bendición a cada familia presente (Pbro. Miguel Bahamonde).



## CELEBRACIÓN CUMPLEAÑOS DEL 1ER. SEMESTRE COMUNIDAD SAN JUAN XXIII

El Jueves 24 de Agosto el Club de Adulto Mayor Rosa Canto de la Comunidad San Juan XXIII, dio gracias a la vida celebrando los cumpleaños de los socios que cumplieron año en este 1er. Semestre, celebración preparada por quienes cumplirán años en el 2do Semestre. Contamos con la compañía y bendición de nuestro capellán el padre Juan Carlos Zura (José Oval y Sonia Ulloa - Matrimonio coordinador Comunidad San Juan XXIII).



## FIESTA DE SANTA MARIAM DE JESÚS CRUCIFICADO

El 25 de agosto se celebró la Fiesta Litúrgica de Santa Mariam de Jesús Crucificado, Carmelita Descalza de Tierra Santa. La Eucaristía fue presidida por el P. Andrés Vázquez, Capellán de Ejército y concelebrada por el Diácono Juan Antonio Araya. En esta celebración fueron bendecidos los algodones con aceite que pueden ser utilizados para los enfermos (Facebook Parroquia Santa Teresa Punta Arenas).



## ANIVERSARIO COMUNIDAD DOMINGO SAVIO

La comunidad Domingo Savio celebró 41 años de existencia con la eucaristía presidida por el Padre Obispo Oscar, acompañado del Párroco P. Luis Rendich y el vicario parroquial P. Juan Carlos Zura. Tras la eucaristía se compartió con una rica convivencia en el salón de la comunidad (María Galindo Naguelquin).



## ENTREGA DE DECRETOS PARA MINISTROS DE LA PALABRA COMUNIDAD DIOS PADRE E INAUGURACIÓN DE RAMPA

En la celebración de la eucaristía dominical se entregaron los decretos para los ministros de la Palabra, un regalo para la Comunidad y para nuestra Iglesia por el servicio que desarrollan. También, se inauguró una Rampa para personas en situación de discapacidad. Con esto queremos ser una Iglesia verdaderamente inclusiva (Angélica Meza – Coordinadora de la Comunidad Dios Padre).



# «EL QUE QUIERA SEGUIRME, QUE RENUNCIE A SÍ MISMO, QUE CARGUE CON SU CRUZ Y ME SIGA»

## 22° Domingo del Tiempo Ordinario



El Señor nos dice a nosotros, sus discípulos hoy: "Vengan, síganme, niéguese a ustedes mismos, tomen su cruz y síganme". ¡Que estas palabras nos llamen a salir de nosotros mismos! ¿Tenemos que buscar el sufrimiento y la muerte? ¡De ninguna manera! Jesús mismo nos da la respuesta. Él suplicó al Padre que le apartara el sufrimiento. Sin embargo aceptó la muerte y la cruz. ¿Por qué? Porque amaba al Padre y a la humanidad que quería salvar. Aunque él "pasó por este mundo haciendo el bien" y anunció el Reino, los líderes religiosos se volvieron contra él y buscaron su muerte, para liberarse de él. Sin embargo, Jesús permaneció fiel a su misión, fiel hasta la muerte. Él nos pide ahora permanecer. El profeta Jeremías se queja a Dios, porque su misión le trae problemas. Sin embargo, sigue confiando en Dios y continúa su tarea (**PRIMERA LECTURA**). El verdadero culto consiste en buscar la voluntad de Dios y en

ofrecer nuestra vida como sacrificio. Sólo así puede ser genuina nuestra liturgia (**SEGUNDA LECTURA**). Jesús pide a sus discípulos que le sigan por el camino de la cruz hacia la vida. Pedro protesta, porque eso resulta difícil de entender. Pero ése es el camino de Dios (**EVANGELIO**).

**PRIMERA LECTURA: Jeremías 20,7-9**

¡Tú me has seducido, Señor, y yo me dejé seducir! ¡Me has forzado y has prevalecido! Soy motivo de risa todo el día, todos se burlan de mí. Cada vez que hablo, es para gritar, para clamar: «¡Violencia, devastación!». Porque la palabra del Señor es para mí oprobio y afrenta todo el día. Entonces dije: «No lo voy a mencionar, ni hablaré más en su Nombre». Pero había en mi corazón como un fuego abrasador, encerrado en mis huesos: me esforzaba por contenerlo, pero no podía..

**PALABRA DE DIOS**

**SALMO: 62,2-6.8-9**

**R. MI ALMA TIENE SED DE TI, SEÑOR, DIOS MÍO.**

Señor, tú eres mi Dios, yo te busco ardientemente; mi alma tiene sed de ti, por ti suspira mi carne como tierra sedienta, reseca y sin agua. **R.**

Sí, yo te contemplé en el Santuario para ver tu poder y tu gloria. Porque tu amor vale más que la vida, mis labios te alabarán. **R.**

Así te bendeciré mientras viva y alzaré mis manos en tu Nombre. Mi alma quedará saciada como con un manjar delicioso, y mi boca te alabará con júbilo en los labios. **R.**

Veo que has sido mi ayuda y soy feliz a la sombra de tus alas. Mi alma está unida a ti, tu mano me sostiene. **R.**

**SEGUNDA LECTURA: Rom 12,1-2**

Hermanos, yo los exhorto por la misericordia de Dios a ofrecerse ustedes mismos como una víctima viva, santa y agradable a Dios: este es el culto espiritual que deben ofrecer. No tomen como modelo a este mundo. Por el contrario, transfórmense interiormente renovando su mentalidad, a fin de que puedan discernir cuál es

la voluntad de Dios: lo que es bueno, lo que le agrada, lo perfecto.

**PALABRA DE DIOS**

**EVANGELIO: Mateo 16,21-27**

Jesús comenzó a anunciar a sus discípulos que debía ir a Jerusalén, y sufrir mucho de parte de los ancianos, de los sumos sacerdotes y de los escribas; que debía ser condenado a muerte y resucitar al tercer día. Pedro lo llevó aparte y comenzó a reprenderlo, diciendo: «Dios no lo permita, Señor, eso no sucederá». Pero Él, dándose vuelta, dijo a Pedro: «¡Retírate, ve detrás de mí, Satanás! Tú eres para mí un obstáculo, porque tus pensamientos no son los de Dios, sino los de los hombres». Entonces Jesús dijo a sus discípulos: «El que quiera seguirme, que renuncie a sí mismo, que cargue con su cruz y me siga. Porque el que quiera salvar su vida, la perderá; y el que pierda su vida a causa de mí, la encontrará ¿De qué le servirá al hombre ganar el mundo entero si pierde su vida? ¿Y qué podrá dar el hombre a cambio de su vida? Porque el Hijo del hombre vendrá en la gloria de su Padre, rodeado de sus ángeles, y entonces pagará a cada uno de acuerdo con sus obras».

**PALABRA DEL SEÑOR**

**Día Nacional del Migrante y Refugiado 2023**

**PARA MUCHOS HOY, MIGRAR ES LA ÚNICA ELECCIÓN.**

**EL 50% DE LA COLECTA DE LAS CELEBRACIONES IRÁ EN BENEFICIO DE NUESTROS HERMANOS MIGRANTES ¡SEAMOS GENEROSOS!**

**AGENDA DEL PASTOR**

**Domingo 03:** 10.00 / 12.15 y 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.

**Miércoles 06:** 10.00 hrs. Consejo de Personal Apostólico en Santuario Jesús Nazareno.

**Jueves 07:** 10.00 hrs. Encuentro con Sacerdotes Diocesanos / 19.30 hrs. Encuentro con Diáconos Permanentes.

**Viernes 08:** 19.00 hrs. Consejo Económico Diocesano.

**Sábado 09 – Lunes 11:** Puerto Natales.

**DIOS HABLA CADA DÍA**

**Lunes 04:** 1Tes 4,13-18; Sal 95,1.3-5.11-13; Lc 4,16-30

**Martes 05:** 1Tes 5,1-6.9-11; Sal 26,1.4.13-14; Lc 4,31-37

**Miércoles 06:** Col 1,1-8; Sal 51,10-11; Lc 4,38-44

**Jueves 07:** Col 1,9-14; Sal 97,2-6; Lc 5,1-11

**Viernes 08:** Miq 5,1-4; Sal 12,6; Mt 1,1-16.18-23 (Fiesta de la Natividad de la Ssma. Virgen María).

**Sábado 09:** Col 1,21-23; Sal 53,3-4.6.8; Lc 6,1-5